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Escala Crítica/Columna diaria
  *Primero la gente, después el mercado asegura Peña Nieto
  *Especialistas advirtieron: la CFE sometida a privados
  *El sistema de drenajes, un nuevo flanco de riesgos

  

Víctor M. Sámano Labastida

  

ENTRE las acciones y principios anunciados por Enrique Peña Nieto ayer durante su visita a
Tabasco está la instrucción para que la Comisión Federal de Electricidad anteponga la
seguridad de la población a cualquier otra consideración en la generación de energía. Podría
parecer ocioso referirse a este punto, sin embargo los lectores de esta columna conocen los
pormenores de un documento de la paraestatal en la que a principios de 2007 advertía sobre el
riesgo de inundaciones para el delta tabasqueño.
      

  

El denominado POISE 2007-2016 (Programa de Obras e Inversiones del Sector Eléctrico)
señalaba en un anexo que fue eliminado de posteriores actualizaciones: “es de suma
importancia reconocer que las restricciones de generación mínima en el parque termoeléctrico,
especialmente en los PIE (se les ha supuesto 50 por ciento), restan flexibilidad a la operación
de las GCH (grandes centrales hidroeléctricas), ya que La Angostura tiende a operar por arriba
de sus niveles de seguridad (…)”
  Los PIE son los productores independientes de energía, esto es los empresarios privados.
  En aquel polémico documento sólo conocido en una primera instancia por especialistas se
adelantaba que la expansión las condiciones del mercado y la producción –esto es, darle
prioridad a los compromisos con los generadores particulares- “repercute no sólo en mayores
riegos de inundaciones en la cuenca del río Grijalva, sino en menor generación de las GCH”. 
  Le decíamos poco antes de la reunión que ayer tuvieron el presidente Peña Nieto y el
gobernador Arturo Núñez que no se podía desvincular la operación de las presas, el manejo de
las aguas, la generación de energía y la seguridad de los habitantes de Chipas y Tabasco. No
resulta casual que en el denominado Plan Nacional de Prevención contra Contingencias
Hidráulicas otros dos asuntos estén destacados en la agenda: los sistemas de alerta temprana
y un estricto control en el manejo de las presas.
  El gobernador Núñez llevó al encuentro con Peña Nieto 10 propuestas surgidas en el Foro
denominado “Agua: Control de Inundaciones y Aprovechamiento Productivo”, que –dijo- serán
incorporadas al Plan Estatal de Desarrollo.
  Habrá oportunidad de referirnos en detalle a las acciones y programas. Por lo pronto
esperemos que establecida la seguridad territorial, podamos dejar de hablar del agua como un
riesgo –por su abundancia, contaminación o escasez-, y la tengamos como lo que es: un
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recurso estratégico.

  

OTRA CARA DEL AGUA

  

PRÁCTICAMENTE todos los días desde inicios de año se difunde alguna información respecto
al mal estado de las finanzas de Tabasco. De acuerdo a lo expresado por el gobernador Arturo
Núñez, la deuda de la administración de Andrés Granier es superior a los 10 mil millones de
pesos. Las cifras exactas de lo que deben a los bancos y a los particulares el estado y los
municipios de Tabasco aún no se conocen.
  Aunque en el sexto y último informe de gobierno se afirmó que la deuda era de tres mil 450
millones de pesos, los créditos solicitados en los últimos meses y los débitos ocultos elevaron
notoriamente el déficit del estado.
  Hemos conocido noticias de los altos endeudamientos en la secretaría de salud, en la de
educación, en la de obras públicas, entre otras. Ayer el diario Presente informó sobre posible
desvío de recursos en los servicios de agua potable y alcantarillado, antes Sapaet y ahora
denominado CEAS.
  Recuerda el matutino que en el 2010 un grupo de trabajadores denunció irregularidades por
más de 172 millones de pesos.
  Apenas el fin de semana pasado se reveló que la oficina de aguas y saneamiento, había
dejado de surtir los químicos para la potabilización del agua. Una situación que ocurrió desde
noviembre pasado, por falta de pago a los proveedores. 
  Desde octubre del 2011, la agrupación Santo Tomás alertó que estaban fuera de servicio más
de la mitad de las plantas del tratamiento de aguas residuales.
  Estos asuntos del agua y su saneamiento son algunos de los que han ocupado a las recién
estrenadas autoridades del municipio de Centro. Humberto de los Santos le dio prioridad a la
supervisión a los sistemas de agua potable, drenaje, alcantarillado, saneamiento, cárcamos y
equipos de bombeo. Un reporte del pasado 10 de enero indicaba que de 64 equipos
supervisados en 16 cárcamos, 14 están fuera de servicio por fallas o descomposturas y de las
12 plantas de emergencia de energía eléctrica, sólo la de la estación de bombeo “El Parque”
operaba.
  “Será necesaria una inversión millonaria pero es una prioridad del Municipio”, comentó De los
Santos. Cabe recordar que el nuevo titular de la Conagua, David Korenfeld, es un conocedor
de la problemática de los sistemas de desalojo de aguas residuales –tuvo a su cargo el sector
hidráulico en Edomex-, por lo que se prevé un amplio apoyo.

  

AL MARGEN

  

INICIÓ el cobro del Impuesto Estatal Vehicular, lo que antes era el impuesto federal. De
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acuerdo a las cuentas oficiales, esperan recabar 240 millones de pesos. Como este gravamen
está amarrado a una “compensación” de la Secretaría de Hacienda en la que por cada peso
recabado la federación otorga dos pesos, el total que significa para el estado este cobro es de
casi 750 millones de pesos. Importante en estos tiempos del erario desfondado.
  Aparte de que es necesario sensibilizar a la población respecto a por qué se mantiene el IEV,
con las excepciones hechas públicas, algunos propietarios que desean cumplir con esta
obligación solicitan a las autoridades que reconsideren la necesidad de reabrir los módulos de
cobra en el Parque Tabasco. No sólo para facilitarle el trámite a los automovilistas, sino en
beneficio de los cálculos de las receptorías.
   
  CUMPLIÓ el Partido de la Revolución Democrática en Tabasco, encabezado por Roberto
Romero del Valle, en abstenerse de cualquier manifestación en contra de Peña Nieto. “No
queremos que nos acusen de la falta de inversiones federales en Tabasco”, sostuvo y respaldó
la relación institucional decidida por Núñez Jiménez. En cambio, Javier May dirigente estatal
del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) reiteró las críticas de López Obrador a
Peña Nieto y al PRI, al tiempo que reiteró que seguirán luchando contra los intentos de
menoscabar la soberanía del país. López Obrador estará el jueves en Tabasco.

  

LAMENTABLE el fallecimiento del doctor Manuel Soto. México pierde a un humanista y gran
ciudadano.  ( vmsamano@yahoo.com.mx )
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